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Победитель конкурса Ольга Ковалева

Финалистами
ОБРАЗОВАНИЕ

конкурса
"Учитель года-2006"

стали три Ольги

ОЛЬГА ЧИРКОВА, 
фото автора

В Тюмени завершился юбилейный, пятнад
цатый по счету, областной конкурс педагоги
ческого мастерства "Учитель года". Как и преж
де, он собрал талантливых, мужественных и 
стойких учителей, прошедших испытание на 
своих районных и городских конкурсах.

На юбилейном фестивале среди гостей и

туры. Спустя 15 лет ее представляли уже как 
директора Тюменской школы №70, лауреа
та премии им.Н.Крупской, заслуженного учи
теля РФ.

Как и прежде, среди конкурсантов 2006- 
го года большинство составляли женщины. 
А в финал вышли три Ольги: учитель немец
кого языка Ольга Геннадьевна Долженко 
(Ишим), учитель английского языка Ольга 
Алексеевна Пушкарева (Тюмень) и учитель 
русского языка и литературы Ольга Анато
льевна Ковалева (Тюмень). Примечательно, 
что победительницей стала О.Ковалева - учи
тель школы №70, директор которой откры
вала плеяду победителей в уже далеком 
1992-м. И детское жюри тоже выбрало ее.

Впрочем, никто из участников не ушел 
без подарков. Впервые в истории конкурса 
организаторы предусмотрели денежные пре
мии и для конкурсантов, не вошедших в чис
ло победителей, каждый из них получил по 
30 тысяч рублей. Финалисты же получили 
премии губернатора Тюменской области: 80 
тыс. рублей за 1-е место, 60 - за второе и 40 
тыс. руб - за третье.

На торжественной церемонии закрытия 
дарили не только деньги, но и многочислен
ные подарки от щедрых спонсоров. Книги, 
компьютеры, туристические путевки, музы
кальные центры... И, конечно, цветы.

(Окончание на стр. 2)

ИРИНА СУРЧЕНКО

конкурсантов можно было увидеть и тех, кто 
вошел в историю конкурса победителями. Сто
ит назвать их имена. Учитель математики 
И.Устинова (1993 г.), учитель истории и об
ществознания М.Кускова (1994 г.), учитель 
истории Н.Голубева (1995 г.), учителя на
чальных классов И.Фазулова (1996 г.) и 
О.Мезенина (1998г.), учитель информатики 
и логики В.Немчинов (1997 г.), учитель ан
глийского языка Н.Малышкйна (1999 г.), 
учитель физической культуры А. Кайзер 
(2000 г.), учитель физики П.Жакова 
(2001 г.), учитель музыки Е.Велижанина 
(2002 г.), учитель русского языка и литера
туры М.Чуйкова (2003 г.), учитель мировой 
художественной культуры В.Никляев 
(2004 г.), учитель математики А.Кугаевский 
(2005 г.).

Победителем первого областного конкур
са (1992 г.) стала Лидия Николаевна Руса
кова, тогда учитель русского языка и литера-

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

"Мне чертовски приятно, когда рядом со мной
стоят мои три олимпийские чемпионки"
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Леонид Гурьев (слева) с мужем серебряного 
призера Нагано Ольги Ром ась ко - Анатолием

26 апреля 2006 года. Этот день мы выбрали не 
случайно. Он имеет отношение сразу к трем профессо
рам Тюменского государственного университета. Во- 
первых. в этот день родились и отметили свои юбилеи 
директор Института математики и компьютерных 
наук Ирина Захарова и заведующий кафедрой экономики 
и управления собственностью МИФУБа Сергей Люби
мов. А во-вторых, обаятельная Ирина Гельевна в этот 
день почему-то уехала в Санкт-Петербург по делам. 
Еще дальше, в Болгарию, и тоже в этот день, отпра
вился третий герой сегодняшнего номера газеты - 
заслуженный тренер Российской Федерации, профессор 
кафедры лыжного спорта Института физической 
культуры и спорта Леонид Гурьев. На солнечный берег 
он повез своих очаровательных подопечных, известных 
биатлонисток России... Л

ар*ц

Историческая справка
Кто бы мог подумать, но один из самых попу

лярных социалистических праздников берет свое 
начало в Америке? История этой "красной даты 
календаря" связана с событиями, которые про
изошли в Чикаго 1 мая 1886 года. В этот день 
чикагские рабочие организовали забастовку и де
монстрацию с требованиями 8-часового рабочего 
дня. Все это закончилось кровопролитным столк
новением с полицией и массовыми жертвами сре
ди демонстрантов. Через три года Парижский кон
гресс 2-го Интернационала назвал 1 мая Днем 
солидарности рабочих всего мира и предложил еже
годно отмечать его демонстрациями с социальны
ми требованиями.

В Российской империи этот праздник впер
вые был отмечен в 1890 году в Варшаве проведе
нием первомайской стачки рабочих. На следую
щий год в Петербурге состоялась первая маевка. 
С 1897 года маевки стали носить политический 
характер и сопровождаться массовыми демонст
рациями. В 1917 году 1 мая впервые отпразднова
ли открыто.

По-настоящему "массовым праздником" 1 мая 
стал в СССР. И это действительно был празд
ник для советских трудящихся, получивших до
полнительно два выходных дня, а усилиями боль
шевиков майские гуляния были превращены в 
некое подобие латиноамериканских карнавалов, 
только носившие "обязательный характер". В 
СССР Первомай долгие годы был основным го
сударственным праздником. 1 мая 1990 года ру
ководство Советского Союза и КПСС в после
дний раз поднялось на трибуну Мавзолея для 
проведения последней официальной первомайс
кой демонстрации. В 1992 году Международ
ный день солидарности трудящихся был пере
именован в Праздник Весны и Труда. Тем не 
менее, 1 мая традиционно используется россия
нами для проведения митингов и демонстраций с 
выдвижением политических требований. В мире 
Первомай по-прежнему отмечается как проле
тарский праздник солидарности.

В России празднику 1 Мая много лет прида
вали "политическую окраску". Назывался он Днем 
международной солидарности трудящихся, отме
чался демонстрациями, воинскими парадами. В ко
лонны строились представители заводов, фабрик, 
совхозов, школ. Над колоннами развевались крас
ные знамена, виднелись лозунги. Наиболее попу
лярным был "Мир. Труд. Май". Все рапортовали 
о своих достижениях, новых свершениях, школь
ники - о полученных пятерках.

И за политикой как-то забылось, отошло на 
второй план то, что май - разгар весны, время 
бурного пробуждения природы. Наши далекие 
предки-славяне называли этот весенний месяц 
травнем - ведь именно в мае впервые выгоняют 

скот на молодую зеленую травку. И первомайские 
гулянья, выезды "на природу" были приняты в 
России задолго до того, как Первомай стал праз
дником.

"Времена меняются, и мы меняемся вместе 
с ними , - говорили древние. Изменились вре
мена и в нашей стране. Сегодня этот некогда 
идеологический праздник утратил свой полити
ческий характер, и каждый из нас по-своему 
встречает и отмечает 1 Мая. Демонстрации на 
улицах сел и городов почти прекратились. Один 
из наших президентов сказал по этому поводу, 
что россияне с большей пользой проведут этот 
день на дачах. Называться он стал скромнень
ко - Праздником Весны и Труда. И, пожалуй, 
название это вполне оправдывает себя: этот офи
циально нерабочий день многие используют для 
ударного труда на собственных приусадебных 
участках. А что делать тем, у кого сада-огоро
да не имеется? Конечно, на природу! Если не 
на пикник в загородный лес, то хотя бы на 
прогулку в городской парк - побродить среди 
пробуждающихся деревьев, послушать звуки на
ступившей весны...

С Первомаем!
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Идем в будущее!
ТАНЯ ПЕРЕЛДДОВЛ. 
(ll-м клаке. лицей №81)

Да, вас ждут новые знакомства 
и увлечения, - чувства, некоторые 
изменения характера, другой образ 
жизни, проблемы выбора. И среди всего 
грядущего разнообразия очень важен 
выбор профессии. Ведь именно он в 
будущем для многих сыграет решаю
щую роль. Значит, подойти к воп
росу нужно с большой ответствен
ностью. Я сама, как и все одиннадца
тиклассники, сейчас столкнулась с 
этим нелегким вопросом и нахожусь 
в некоторой растерянности. Наде
юсь, сделать правильный выбор нам 
помогут ответы преподавателей Тю
менского государственного универси
тета на волнующие нас вопросы:

1. Как вы считаете, выбирая се
годня специальность, абитуриенты 
должны ориентироваться на ее пре
стиж и моду или все-таки на жела
ние души и собственные способнос
ти?

2. Какие люди, как правило, к 
вам поступают?

3. Каковы особенности обучения 
на вашем факультете?

Владимир Богомяков, доктор 
философских наук, завкафедрой по
литологии:

1. Абитуриент должен ориентиро
ваться на оба фактора. Идеально, когда 
совпадают желания и престиж, спо
собности и востребованность.

2. Уровни подготовки у студентов 
разные, но большинство - люди целе
устремленные, инициативные, облада
ющие энтузиазмом.

3. Изучается широкий спектр наук, 
в числе которых политология и фило
софия. Смешно называть человека 
политологом, если он выучил лишь 
технологии, но не обладает фундамен
тальной теоретической подготовкой. К 
нам приглашаются специалисты ана
литических направлений. Практика у 
студентов проходит в мэрии, думе, 
администрации.

A//7YW Корнеев, факультет пси
хологии:

1. Одного для всех ответа на воп
рос, "как лучше поступить", нет. Каж
дый человек выбирает по себе. Мода и 
спрос - важные факторы, но все-таки 
вернее выбирать то, что вызывает ин
терес. Это значит - учитывать свои 
эмоции, желания. Гак будет больше 
шансов и стремления стать профессио
налом в своей области, получить мас
терство и компетентность, самореали
зоваться. А в нелюбимом деле вы всту
паете в конфликт с собственным "Я", 
что, безусловно, отражается на душев
ном и физическом состоянии человека.

2. Приходят люди интересные и 
глубокие, ориентированные на свой 

внутренний мир. Кто-то руководству
ется желанием разобраться со своими 
трудностями, кто-то хочет помочь дру
гим.

3. Органично сочетаются теорети
ческая часть и понимание своего дела 
с практикой, в которой и отрабатыва
ются знания. Она имеет широкий 
спектр: тренинги, внеучебная работа 
(проекты "Зимняя психологическая 
школа", "Школа юного психолога", 
"Психология на видео", "Карьера"), 
практики в медицинских учреждени
ях, в организациях, МВД, УИН.

Александр Хабаров, кандидат 
юридических наук, доцент кафедры 
уголовного права и криминологии 
И ТИП а:

1. Естественно, ориентироваться 
надо на желания. Заниматься нелю
бимым делом - это плохо.

2. Все студенты совершенно раз
ные. Нет однозначного стереотипа.

3. Упор идет на правовые дисцип
лины (фундаментом является теория 
государства и права). Необходимость 
знания иностранного языка зависит от 
специфики деятельности. Некоторые 
студенты проходят стажировку в Ан
глии и Германии. Основная практика 
в правоохранительных органах, в про
куратуре, в милиции, в различных орга
низациях.

Светлана Цыганкова, кандидат 
исторических наук, доцент кафедры 
новой истории и международных 
отношений:

1. Есть профессии для кармана, а 
есть - для души. Но нужно найти сча
стливое сочетание собственных инте
ресов + востребованность и престиж
ность профессии.

2. Приходят люди начитанные, 
трудолюбивые, имеющие способности 
к изучению языков.

3. Студенты изучают два обяза
тельных языка (европейский и ази
атский), дипломатию, ведение пере
говоров, имеется информационно-ана
литическая работа и другие предме
ты. Практики: языковая (в США, 
в Китае, фонд Роберта Боша в Гер
мании): производственная (в отде
лах МИДа, в консульстве Украины 
в Тюмени, в представительстве по
сольства Белоруссии, в областной ад
министрации, в фирмах, работающих 
с иностранным капиталом). Мир гло
бализуется, открыты возможности 
для учебы и работы за границами 
России!

Итак, вывод очевиден: выбирай
те профессию сердцем, а не расчет
ливым и холодным разумом. И ка
кой бы факультет вы ни выбрали, 
там вас встретят преподаватели - 
настоящие специалисты своего дела, 
дела всей их жизни!

(Окончание. Начало на стр. I)

"Чтобы стать участником конкур
са, необходимо мужество. Всё, ос
тальное у нас с вами, коллеги, есть.
- сказал заслуженный учитель РФ, 
кавалер почетного знака "Обществен
ное признание", победитель конкур
са "Учитель года России - 1993", 
председатель жюри областного кон
курса "Учитель года - 2006" Олег 
Парамонов. - Четыре конкурсных 
дня были теми зарницами счастья, 
которые педагоги пронесут через всю 
свою жизнь, потому что они не толь
ко давали уроки, но и получали эти 
уроки друг от друга". Кроме того, 
О.Парамонов прочитал четверости
шия-экспромты на финалистов. Яр
кие, сатирические, они вызвали гром
кие овации зала и добрый смех са
мих конкурсантов.

Однако поводов для смеха было 
в тот вечер хоть отбавляй. На сцене 
в конкурсе КВН выступили коман
да участников "Учитель года-2006", 
команда межрегионального клуба 
"Учитель года России" и ассоциа
ция "Учитель года Тюменской обла
сти". Не знаю, смогли бы чиновни
ки образования расшифровать абб
ревиатуру ЕГЭ. А нашим веселым 
и находчивым учителям это удалось: 
ежегодная грандиозная экономия 
бумаги, другой вариант: если годен
- экзаменуйся.

В общем, конкурс прошел пыш
но и с размахом. Но для О.Ковале
вой он не закончился. Осенью в Че
лябинске ей предстоит встретиться с 
лучшими учителями России.

А.А.Кугаевский, победитель об
ластного конкурса "Учитель года- 
2005" , учитель математики гим
назии им. Н.Лицмана (г .Тобольск ):

- К сожалению, я не посетил 
уроков трех участников. Но те, что

увидел, показались мне очень инте
ресными. В этом году больше при
меняли технику: видео, аудио, муль
тимедийные проекторы, компьюте
ры. Часто они перебивали тот труд, 
который должен был показывать 
учитель в классе. Чрезмерное увле-

Финалистами конкурса
"Учитель года - 2006" стали три Ольги

чение компьютерными технологиями 
иногда не приводит к получению 
результата учительского труда. Учи
тель должен научить, а не показать. 
И даже просто с мелом у доски. 
Считаю, что любой успех детей 
прежде всего зависит от успешного 
учителя. От учителя, работа кото
рых заключается не только в том, 
чтобы дать тему. Учитель должен 
заходить в школу как в храм наук, а 
в класс - с улыбкой радости ожида
ния встречи. Наверное, нужно ра
ботать не для того, чтобы присвоили 
звание, а для того, чтобы воспитать 
образованных и умных людей.

Среди участников конкурса это
го года выделил бы О.Ковалеву и 
О.Пушкареву. Я увидел в их глазах 
то отношение к детям, которое дол
жно быть у педагога. Они горели 
своим трудом, своей профессией. 
Отметил бы педагога из Ишима 
О.Долженко. Надеюсь, она не уй
дет из школы. В будущем это очень 
сильный, интересный педагог. У нее 
есть желание, но нет пока опыта. 
Опыт придет со временем, а она 
будет идти по жизни с детьми, от
давая им свою душу.

Что касается дорогих подарков 
и выделяемых сумм, я полагаю, пре
вращения конкурса в заваливание по
дарками быть не должно. Такие мо
менты нужны, когда учитель достиг 
определенного результата. У нас есть 
очень много сильных учителей, ко
торые остаются вне конкурса. И глав
ным подарком должно все же оста
ваться благодарное отношение детей 
к твоему труду. Страшно осознавать, 
но большие деньги могут болезнен
но отразиться на нашем конкурсе.

К.Асаулюк, Е.Лаврикова, уче
ницы гимназии №5 г.Тюмени:

- Из всех конкурсантов отдаем 
свои симпатии О.А.Пушкаревой. 
Она наша учительница, подруга во 
всех отношениях. Мы хорошо знаем 
английский язык, и поэтому мы не 
может за нее не болеть. Ходили под
держивать ее и на городской кон
курс. Лучший учитель у каждого 
свой. И здесь собрались только луч
шие.

Р.А.Шебунова, начальник от
дела по обеспечению госстандарта 
образования государственного 
ИМН, г.Тюмени:

- Прежде всего я болею за кон
курсантов города. Приятно было ви
деть на областном конкурсе очень 
много ярких педагогических звездо
чек. Я отдаю предпочтение О.А.Ко- 
валевой, ее философской натуре. 
Преклоняюсь перед талантом моло
дого педагога О.А.Пушкаревой. Ее 
открытость, свободомыслие, нестан
дартные подходы к решению опре

деленных педагогических проблем 
импонируют. Интерес вызвал не
большой опыт преподавателя из 
Ишима О.Г.Долженко.

В период разрухи нашего госу
дарства, падения нравственных цен
ностей, экономического спада среди 
немногих отраслей выстояло именно 
российское образование. И это бла
годаря тому, что заложенные в со
ветской педагогике традиции сохра
няются и приумножаются. Считаю, 
что причиной увеличения количества 
участников конкурса является не ма
териальный стимул, а желание обо
гатиться опытом других коллег, по
казать собственные достижения. 
Прекрасно, что организаторы кон
курса находят способы поднять пре
стиж профессии и поощрять педаго
гов.

Н.А.Никитина, председатель 
комитета образования админист
рации г.Ялуторовска:

- Мы отдаем свои симпатии п(Я|^ 
ставительнице нашего города - 
М.В.Зайцевой. К сожалению, в чис
ло финалистов она не вошла. Но

прежде чем она попала сюда, она 
победила у нас и проявила себя с 
творческой стороны. Кроме того, она 
молодая (ее стаж составляет только 
один год), неординарная, очень ода
ренная: у нее современное видение 
урока и новые методы работы.

И, думаю, правильно, что такие 
конкурсы поддерживаются не толь
ко морально, но и материально. И 
пусть это будет еще одним спосо
бом зарабатывания денег. Суммы, за
явленные для конкурсантов, означа
ют, что престиж профессии растет. 
Благодаря хорошим призам, конкурс 
будет будет представительным и 
привлечет большее число участников. 
А учителя, который не гонится за 
деньгами, привлечет на конкурс со
перничество. В общем, кто-то пой
дет ради призов, кто-то - ради пре
зентации своего мастерства и про
фессионализма. А мы посмотрим, кто 
окажется лучшим.

HOMO CHRISTIANUS - человек христианской культуры
ИРИНА КАСПЕРОВА

Под таким названием в Инфор
мационно-библиотечном центре Тюм- 
ГУ прошли Научные чтения памяти 
В. Ф. Кузнецова.

Справка:
Владимир Федорович Кузнецов, 

кандидат исторических наук 
(1980), доцент (1990), антиковед. 
специалист по истории Древнего 
Рима - родился 28 апреля 1941 года 
в селе Второе Шанино Воронежской 
области. В 1969 году он окончил 
исторический факультет Воронеж
ского госуниверситета. Свою пре
подавательскую деятельность Вла
димир Федорович начал в 1970 году. 
В это время он был ассистентом 
кафедры истории Древнего мира Во
ронежского университета.

Владимир Кузнецов проходил 
подготовку в очной аспирантуре при 

кафедре истории Древнего мира Во
ронежского университета (1975- 
1978) под руководством известно
го этрусколога, профессора А.И.Не
мировского, после окончания кото
рой получил приглашение в Тюмен
ский государственный университет, 
где впоследствии работал старшим 
преподавателем кафедры всеобщей 
истории (1978-1987). являлся до

центом кафедры истории Древнего 
мира и Средних веков (1998-1999), 
читал лекции по истории Древнего 
Востока. Древней Греции. Древнего 
Рима, античной гражданской общи
ны, раннего христианства.

Владимир Кузнецов подарил Тю
менскому университету не только 
большое количество научных трудов 
и талантливых выпускников. Он без
возмездно передал родному универ
ситету огромную библиотеку, насчи
тывающую ИЗО книг на древнегре
ческом, латинском и 12 европейских 
языках. Некоторые экземпляры этой 
уникальной библиотеки были пред
ставлены в рамках Научных чтений 
на выставке под названием "Из ан- 
тиковедческой библиотеки В.Ф.Куз
нецова", которая расположилась в 
Отделе редкой книги ИБЦ.

На выставке были представлены 
такие книги, как "Илиада" Гомера Па

рижского издания 
середины XIX 
века, книга основа
теля европейского 
антиковедения Ге
орга Нибура 1832 
года, труды Цице
рона, Софокла и 
др. Кроме книг, на 
стеклянных полках 
экспозиции можно 
было увидеть дип
ломы и аттестаты 
В. Ф. Кузнецова.

Член органи
зационного комитета Научных чте
ний Александр Георгиевич Еманов 
(профессор, доктор исторических 
наук, завкафедрой истории Древ
него мира и Средних веков) отме
тил, что библиотека В.Ф.Кузнецо
ва "отличается очень хорошим вку
сом, каждая книга отобрана очень 
тщательно".

Кроме презентации, выставки в 
рамках чтений прошла конференция. 
Более десятка докладчиков выступи
ли перед студентами и преподавате
лями. Выбор темы Научных чтений 
"HOMO CHRISTIANUS" обуслав
ливался тем. что Владимир Кузнецов 
в своей научной деятельности глубо
ко изучал историю христианства.
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В начале anpe^i 2006 года цены 
на нефть на Нью-Йоркской товарной 
бирже NYMEX превысили отметку 
в 70 долларов за баррель, так бар
рель нефти с поставкой в июне стоил 
70,18 доллара, причем цена нефти 
марки Brent впервые превысила планку 
в 70 долларов. В свою очередь осен
ние контракты на поставку нефти по
дорожали до 72 долларов за баррель.

Таким образом, в апреле текуще
го года мировые цены на нефть пре
высили годовой максимум 2005 года, 
и их поведение свидетельствует о 
продолжении роста, ведь цены дос
тигли новой абсолютной рекордной 
отметки за всю историю фьючерсной 
торговли нефтью - с марта 1983 года.

В это время достигла нового аб
солютного рекорда и цена нефтяной 
корзины ОПЕК. Так, по состоянию 
на 3 апреля 2006 года цена "корзи
ны" составила 61,81 доллара за бар
рель, тогда, как до этого дня абсо
лютным ценовым рекордом для "кор
зины” являлась ценовая отметка 
61,37 доллара, которая была зареги- 
аирована 1 сентября 2005 года.

Термин "корзина" ОПЕК 
(OPEC Reference Basket of crudes) 
был официально введен 1 января 
1987 года. С середины июня 2005 
года цена "корзины" определяется 
как средний арифметический пока
затель физических цен следующих 
И сортов нефти, добываемой стра
нами картеля: Saharan Blend (Ал
жир), Minas (Индонезия), Iran 
Heavy (Иран), Basra Light (Ирак), 
Kuwait Export (Кувейт), Es Sider 
(Ливия), Bonny Light (Нигерия), 
Qatar Marine (Катар), Arab Light 
(Саудовская Аравия), Murban 
(ОАЭ) и BCF 17 (Венесуэла).

С началом 2005 года страны 
ОПЕК упразднили установленные с 
1999 года границы официального це
нового коридора "корзины" - 22-28 
долларов за баррель, и с марта 2006 
года организация декларативно опре
делила ценовые границы нефтяной 
"корзины" отметками 50 и 60 долла
ров. Однако эксперты не особо ве
рят в стабилизацию нефтяных цен.

Так, эксперты Министерства 
энергетики США еще в начале года 
заявили, что цены на нефть в 2006 
году будут выше цен 2005 года при
мерно на 12%. При этом средняя цена 
нефти марки WTI/Light Sweet Crude 
должна составить 63,27 доллара за 
баррель, а потребление нефти миро
вой экономикой - увеличиться до 85,3 
млн. баррелей в день, что на 1,9% 
больше, чем в 2005 году.

И вновь о рекордах 
нефтяных цен

В США потребление нефти дол
жно увеличиться на 1,7% и достичь 
21,01 млн. баррелей в день. При этом 
стоит учесть, что в 2005 году по
требление нефти в США снизилось 
на 0,4%, тогда как во всем осталь
ном мире спрос на "черное золото" 
увеличился на 1,5%.

Позднее аналитики ОПЕК пред
сказали, что в 2006 году потребле
ние нефти мировой экономикой уве
личится на 1,8% (или на 1,46 млн. 
баррелей в день) по сравнению с 
предыдущим годом и достигнет 84,51 
млн. баррелей в день.

При этом Китай, по оценкам 
экспертов ОПЕК, увеличил в 2006 
году потребление нефти на 5,9% до 
6,93 млн. баррелей в день, а в стра
нах Северной Америки потребление 
нефти в 2006 году увеличится на 
1% - до 25,68 млн. баррелей в день.

Очевидно, что бурное развитие 
китайской экономики и быстро рас
тущий спрос на бензин играет все 
более важную роль в резком взлете 
цен на нефть. Цена нефти, которая 
в 2001 году составляла в среднем 
менее 22 долларов за баррель, с тех 
пор выросла до 60 долларов за бар
рель, а в последние дни превышает 
70 долларов за баррель. Служба 
энергетической информации США 
сообщает, что за тот же период по
требление нефти в Китае увеличи
лось более чем на 40%. Этим уве
личением объясняется возрастание 
более чем на треть суммарного ми
рового спроса на нефть.

Китай стал нетто-импортером 
нефти в 1993 году. Сегодня Китай, 
потребляющий 7 млн. баррелей в 
сутки, половина из которых импор
тируется, является вторым в мире 
потребителем нефти и третьим в мире 
импортером нефти (уступая США 
и Японии). Почти половина импор
тируемой Китаем нефти поступает с 
нестабильного Ближнего Востока, где 
Китай активно заключает новые 
сделки о долгосрочных поставках, 
включая стоящее 70 млрд, долларов 
соглашение по нефти и газу с Ира
ном.

Тенденции Китая на перспекти
ву еще более драматичны.

После недавнего резкого роста в 
Китае спроса на бензин, потребление 
им нефти в пересчете на душу населе
ния все еще остается на уровне менее 
8% от американского. Увеличивая свой 
автопарк примерно на 5 млн. машин в 
год, Китай ожидает, что в предстоя
щие 25 лет его автопарк возрастет с 
менее 25 млн. машин в настоящее вре
мя до более 125 млн. машин.

Размеры населения Китая - 1,3 
миллиарда человек - заставляют смот
реть на складывающуюся ситуацию с 
беспокойством. Его внутренний ва
ловый продукт увеличивается на 8- 
10 процентов в год и ожидается, что 
к 2020 году его потребности в энер
горесурсах вырастут на 150 процен
тов. Переход Китая с велосипедов на 
автомобили способствовал увеличению 
потребления нефти, прогнозируется, 
что к 2010 году в Китае будет в 90 
раз больше автомобилей, чем в 1990 
году, а к 2030 году в Китае будет 
больше автомобилей, чем в Америке.

В результате, по прогнозам 
Службы энергетической информации 
США, потребности Китая в нефти 
к 2025 году вырастут почти в 2 раза, 
достигнув 14,2 млн. баррелей в сут
ки, а более 10,9 млн. баррелей бу
дет импортироваться. Таким обра
зом, чистый импорт нефти Китаем 
увеличится с 2004 года более чем 
на 8 млн. баррелей в сутки.

Большую роль в росте нефтяных 
цен играет и рост денежной ликвид
ности в ведущих экономических стра
нах. Как мы уже говорили в преды
дущих статьях, предпосылки роста цен 
на мировом (и соответственно, на не
фтяном) рынке связаны с тем, что в 
начале нынешнего века Европейский 
Центробанк, американская ФРС и 
Банк Японии приняли решение о рез
ком удешевлении стоимости денег. 
Причем если в случае Америки и Ев
ропы речь шла лишь о снижении сто
имости при разумном регулировании 
количества, то в Японии деньги за
качивались в экономику фактически 
в принудительном порядке. Учиты

ЭКОНОМИКА j

вая, что иены легко обмениваются на 
доллары и евро и обратно, в миро
вую экономику вылился огромный де
нежный ушат.

Рано или поздно это должно 
было привести к росту инфляции. В 
глобальном измерении инфляция - 
рост цен на "реальные" товары, тор
гуемые во всем мире, то есть на 
сырье: нефть, газ, металлы и так 
далее. Например, в последние де
сять лет довольно бурными темпами 
росли рынки недвижимости разви
тых стран. Так, за это время сово
купная стоимость активов на ключе
вых рынках недвижимости выросла 
с 30 до 70 триллионов долларов.

Очевидно, что в данное время 
цены на нефть растут, и это не мо
жет радовать рядовых потребителей. 
Однако, если сравнивать текущую 
ситуацию с предыдущими нефтяны
ми кризисами, то она покажется да
леко не такой суровой. Так, напри
мер, в период с августа 1973 по ян
варь 1974 года баррель нефти подо
рожал на 8,50 доллара. Это удоро
жание в сравнении с современными 
ценами может показаться незначи
тельным, но по тем временам оно 
означало рост цены на 274%.

Традиционно считается, что вы
сокие цены на нефть оказывают нега
тивное влияние на экономический рост, 
в особенности в странах, активно им
портирующих нефть. Рост цен на 
нефть заставляет потребителей вести 
себя более осторожно, корпоративные 
прибыли падают, экспорт сокращает
ся, а внешнеторговый дефицит, напро
тив, растет. Существенный рост цен 
на нефть может привести к агрессив
ным сокращениям заработной платы, 
способствуя новому витку инфляции. 
По оценкам Международного валют
ного фонда, удорожание барреля не
фти на 15 долларов в долгосрочном 
периоде означает сокращение обще
мирового валового продукта на 0,6% 
в первый год после удорожания.

Однако некоторые аналитики по
лагают, что конечный негативный 
эффект может оказаться менее суще
ственным, чем этого ожидает боль

шинство аналитиков. Дело в том, что 
усиление евро и иены по отношению 
к доллару смягчили воздействие вы
соких цен на нефть, на экономики 
Европы и Японии. Многие страны 
Организации экономического сотруд
ничества и развития на текущий мо
мент смогли существенно повысить 
энергоэффективность своих экономик, 
сократив свою зависимость от экс
порта "черного золота". Кроме того, 
рост цен на нефть также может час
тично отражать скачкообразный рост 
инвестиционной активности в неко
торых развивающихся странах, что 
сулит в перспективе гораздо меньшую 
опасность для мировой экономики, чем 
сокращение предложения топлива.

Без сомнений, нефть имеет ог
ромное значение для мировой эконо
мики - она считается кровью совре
менного индустриального мира, а цена 
на бензин, безусловно, является са
мой отслеживаемой ценой в мире. 
Однако претензии в адрес того ущер
ба, который высокие цены на нефть 
наносят экономическому росту, чрез
мерны. Ведь в настоящее время на 
нефтедобычу приходится всего 4% 
общемирового валового продукта, и 
этого недостаточно, чтобы оказывать 
влияние на всю мировую экономику.

Рост цен объясняется высоким 
спросом на все сырьевые товары, 
ведь сырье - это товары, связанные 
с экономическим циклом. Так, в на
стоящее время наблюдаются более 
высокие темпы роста американской 
и азиатских экономик, что приводит 
к росту сырьевых цен из-за увели
чения спроса. Причем наибольший 
спрос на сырье наблюдается именно 
в странах, показывающих наиболь
ший экономический рост.

Необходимо еще раз обратить 
ваше внимание на то, что в настоя
щее время различные страны в раз
ной степени адаптировались к высо
ким ценам на нефть. При этом спе
циалисты призывают не абсолюти
зировать результаты исследования, 
отмечая, что нефть - это не един
ственный источник энергии, и в тех 
случаях, когда цены на подобные 
альтернативные энергоносители не 
привязаны к цене на нефть, сравне
ния производительности стран с при
вязкой к потреблению нефти стано
вятся менее корректными.

В заключение хотелось бы отме
тить, что по прогнозам Министер
ства энергетики США в 2007 году 
мировой спрос на нефть должен уве
личиться до 87,2 млн. баррелей в 
день, тогда как средняя цена WTI 
упадет до 59 долларов 74 центов за 
баррель.

Стартовала "Вахта
ИРИНА ГУРЧЕНКО, 

фото Д. Зиновьева
В апреле-мае этого года в рам

ках "Вахты памяти-2006" состоится 
самая масштабная поисковая экспе
диция в истории Тюменской облас
ти. 155 поисковиков, 15 поисковых 
отрядов из шести муниципальных 
образований области (Тюмень, Ялу
торовск, Тобольск, Тюменский, 
Уватский и Исетский районы) бу
дут поднимать останки солдат и офи
церов, пропавших без вести во вре
мя Великой Отечественной войны.

Планируется работа в четырех 
"боевых" районах. 18 апреля в 
Ржевский район Тверской области 
отправились отряды "Югра" и "За
пас". С 20 апреля в Западно-Двин
ском районе этой же области нача
ли работы поисковые группы "Кре
чет" и "Надежда". Отряды "Де
сант", "Савояр", "Сибирь", "Тю
мень ТюмГУ", "Обелиск", "Гра
нит", "Салют Победы" ведут поис
ки в Новгородской области. Нов
городском районе, а в Старорусский 
район уехали отряды "Память", 
"Память сердца", "Сияние Севера". 
Впервые под эгидой Тюменского об
ластного поискового центра будет 
работать отряд "Память" из города 

Губкинский Ямало-Ненецкого авто
номного округа.

Перед полевыми экспедициями ар
хивно-мемориальная группа Областно
го поискового центра изучала матери
алы Центрального архива Министер
ства обороны РФ в городе Подольске. 
Специалисты обрабатывали боевые до
несения, места дислокации подразде
лений и карты боевых действий. Так
же принято более 120 заявок тюмен
цев с просьбой отыскать данные о сол
датах ВОВ. Поисковикам удалось про
следить судьбу некоторых бойцов, 
вплоть до места захоронения, тщатель
но были изучены наградные листы.

В прошлом году в результате по
исковых работ экспедиции "Вахта па
мяти" были найдены и подготовле
ны к перезахоронению останки 549 
солдат и офицеров Красной армии, 
на 17 погибших установлены данные. 
Кроме того, были найдены родствен
ники шести солдат. Поисковики пе
редали им сведения из Центрально
го архива Министерства Обороны 
РФ: боевые пути и точные данные 
о местах захоронения.

Выезжая ежегодно в экспедиции 
по местам боев Великой Отечествен
ной войны, поисковики Тюменской 
области возвращают из небытия име
на наших земляков...
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"Мне чертовски приятно, когда рядом со мной 
стоят мои три олимпийские чемпионки"

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ
- Леонид Александрович, ка
кое место занимает сегодня ма
тематика в вашей жизни?
- Вы хотели спросить - физика?

Вот так в самом начале разго
вора я вляпалась. Мне кто-то ска
зал, что знаменитый на весь мир 
тренер трех олимпийских чемпио
нок Гурьев - математик. Оказалось 
- физик...

Он окончил физико-математи
ческий факультет Тобольского пе
динститута в 1976 году.

Правда, до сих пор никто из 
институтского начальства не до
думался повесить памятную таб
личку, что здесь учился Гурьев.

Да, одно совершенно любопыт
ное обстоятельство: Гурьев после 
восьмого класса пробовался в рыбо
технический техникум. Но не про
шел по конкурсу. Для российского 
биатлона, к счастью, что не про
шел. Это только сейчас можно оце
нить всю значимость тогдашнего 
интеллектуального провала. А ведь 
мог пройти. Машины и механизмы, 
к которым он тогда проявлял ин
терес, оказались бы на первом мес
те. Какое место отводилось бы 
спорту, в частности, лыжам, би
атлону, морскому многоборью, 
трудно сказать. Так что про свою 
альма-матер он говорит, что "нис
колько не жалею, что окончил фи
зико-математический".

Умение четко спланировать 
любой успех - это, наверное у Гурь
ева от первой профессии, в которой 
он ни дня не проработал. И вместе 
с тем всю жизнь только тем и за
нимается, что совершенствует себя 
по избранной в вузе специальности. 
Я ничуть не оговорилась. Все про
сто. Педагогическую практику в 
школе он на самом деле проходил. 
Но видел, ребятам точно не до 
физики. В его классе большинство 
составляли трудные подростки, 
состоявшие на учете в детской 
комнате милиции. Хотя они очень 
даже с уважением к нему относи
лись, потому что спортсмен, на
верное. Но в школу после оконча
ния института не пошел. К счас
тью, забрали в армию.

А дальше, после демобилизации, 
была сплошная школа и постоян
ная педагогика. Составление планов 
на завтра, методика, психология. 
Только его ученицами были девчон
ки. начинающие спортсменки. С 
ними рос, брал рубежи, улучшал 
секунды и поражал мишени. Раз за 
разом все точнее и точнее...

Сам, между тем, в спорте не 
достиг больших результатов. Это 
тоже к лучшему. Далеко не все ве
ликие спортсмены становятся ве
ликими тренерами. Чаще случает
ся наоборот. Про себя Гурьев гово
рит, что он рос вместе со спорт
сменками. делал с ними свои от
крытия. При этом замечает, что 
цель, к примеру, результат на 
Олимпиаде, сама по себе мертва. 
"Ну, стала твоя спортсменка олим
пийской чемпионкой. А что после 
этого? Тупик. Жизнь остановилась. 
А для меня в работе больше важен 
процесс. Постоянный поиск отве
тов на вопросы: что надо сделать 
сегодня, завтра? Какие упражнения 
предложить девчонкам?".

- У вас уже три олимпийские 
чемпионки!
- Всё, надо остановиться?

Начало тренерской карьеры у 
Гурьева было весьма героическим и 
колоритным. Как он говорит, "вот 
три рядка по четыреста метров 
каждый и два междурядья. И все - 
сплошная клубника. Пропалываешь 
до последней соринки. Потом аг
роном проходит и тщательно про
веряет". Таким вот простым об
разом они зарабатывали деньги на 
проживание и пропитание, на бо
тинки и другую амуницию. У них 
был договор с директором совхоза 
"Луговской" о том, что они зани
маются прополкой в первую поло
вину дня, а после обеда трениру
ются. Иных вариантов не предла
галось. Женский биатлон тогда не 
входил в число олимпийских видов 
спорта и никто под будущих чем
пионок просто так денег не давал. 
Приходилось самим зарабатывать. 
Случалось, девчонки не выдержи
вали, капризничали. Мухи-комары 
так донимали, что они простыня
ми их "душили". а стены и по
толки становились единым крова
вым месивом. А еще он ходил по 
большим начальникам и просил, 
просил. Перед ним закрывали дверь, 
а он снова вдохновенно их откры
вал. Сейчас говорит, что если бы 
пришлось начать все заново, про
шел бы непременно тот же путь, 
"потому что эта была отличная 
школа". Так он отработал девять 
лет. На наборе. В том первом его 
коллективе была и Луиза Носко
ва, первая олимпийская чемпионка 
Леонида Гурьева. Ему тогда и не 
снилось, что пройдет время, и люди 
во время Олимпиады будут сто
ять на коленях перед... телевизо
ром.

История про телевизор новей
шая. А началась она на шиномон- 
тажке, где Леонид Александрович 
каждый год переобувает свою ма
шину. Он как-то рассказал парням 
из этой мастерской, чем занима
ется, и они стали следить за тем, 
что происходит на биатлонных 
трассах. И когда после Турина, вер
нувшись домой, поехал менять ре
зину, мужики ему говорят: "Заж
дались, чего так долго не приез
жал?" И поделились тем, как про
вели олимпийскую телесессию. Один 
семь раз посмотрел счастливый 
финиш Альбины Ахатовой с фла
гом страны в руках. Другой, пока 
шла гонка, осенял телевизор крес
том, третий, как вы поняли, сто
ял у телевизора на коленях.

Леонид Александрович родом из 
маленькой деревушки Ермакове То
больского района. Сейчас в ней по
чти не осталось жителей. А преж
де была даже начальная школа. Его 
мама работала продавцом, а отец 
был председателем колхоза. Но он 
рано ушел из жизни, потому что 
досталось от районного начальства 
за затопленные поля. Тогда же не 
разбирались в деталях. Так что рос 
будущий тренер олимпийских чем
пионок вполне самостоятельно, жил 
в интернате. А однажды, классе в 
восьмом, его даже сманили на заня
тия боксом. Пришел в спортзал - 
и сразу в бой. Соперником был па

рень, заметно старше, и почти про
фессиональный боксер. Неравный бой 
закончился разбитым носом и бро
шенными на пол перчатками.

А родная деревенька ему потом 
не раз помогала. Всякий раз, когда 
становилось трудно, он приезжал 
к старым стенам, а уезжал - как 
будто заново родился.

Я, наверное, глупый вопрос за
дала заслуженному тренеру России: 
у кого более удачливая профессио
нальная судьба - у того, кто трениру
ет сборную, или у личного тренера 
спортсменки?

- Принципиальной разницы я не 
вижу, - последовал ответ.

Он сам прошел все ступени про
фессиональной карьеры, постепенно 
перерастая себя. Девять лет рабо
тал на самом фундаменте, на на
боре. Кстати, в женский биатлон 
на уровне сборной пришел случай
но. Тогда, в 1977 году, было вакан
тным место в женской юниорской 
сборной. Когда девчонки подросли, 
он понял, что ему уже становится 

неинтересно. Перешел в молодеж
ную, потом в национальную.

Он помнит до сих пор свою пер
вую командировку за границу в ка
честве тренера национальной сбор
ной. Это был очередной этап Куб
ка мира. Вышел на стрельбище, ос
мотрелся и понял: "Это мое, и я 
могу здесь сделать многое". Такая 
окрыленность появилась. Он потом 
не раз убеждался в том, что его 
уверенность, его оптимизм переда
ются девушками. Если тренер ок
рылен, то он, как Суворов, не про
играет ни одного сражения.

- Суворов столько сражений про
вел, и все выиграл. Или Наполеон. 
На поле он. Или как Геннадий Фи
липпович...

- На поле он?
- Наполеон! Так вот самое страш

ное в тренерской работе, когда спорт
смен его обгоняет. А чтобы такого не 
случилось, надо постоянно расти, 
книжки читать.

- Засыпая, думать о трениров
ках?
- А как же! И вместе с тем внут

ренне, психологически ты должен 
быть выше спортсмена. Но если 
вдруг ты не сможешь ответить на те 
или другие вопросы, то все, он с 
тобой расти не будет. А вот это уже 
тупик. Твой тренерский тупик в пер
вую очередь.

Сегодня биатлон стал очень по
пулярным видом спорта. Его, гово
рит, Леонид Александрович, инте
ресней смотреть по телевизору. 
Тебе показывают буквально все. 
Такая интрига развивается. Имен
но благодаря ТВ биатлон стал од
ним из самых зрелищных видов 
спорта. Правда когда на стрельби
ще стоишь, не такое впечатление. 
Ничего не понимаешь, на табло 
мелькают цифры штрафного вре
мени. А кто кого опережает, зри
телям не растолковывают, как это 
делается по телевидению.

Триумфальный финиш Альбины 
Ахатовой тренер Гурьев смотрел, 
стоя на трибуне. Вместе с коллега
ми, тренерами молодежной команды 
России, они как раз к эстафете ус
пели, приехав на машине с чемпио
ната Европы, который в те дни 
проходи.1 в Германии. И, кстати, они 
вовремя привезли чудодейственный 
порошок для лыж нашим девчонкам.

- О, это была виктория!
- Да, когда пробежала первый 

этап Анна Богалий, ее личный тре

нер Никифоров сказал: "Наливай! 
Слава Богу, не моя!"

- То есть?
- Не завалила этап, а за это по

лагается выпить.
- И вы тоже выпили?
- А как же! Когда Альбина фи

нишировала, то и мне налили.

Про выпить и закусить, конеч
но, сильно сказано. Но это совсем 
было не главным в тот самый важ
ный для Гурьева Туринский час. Он 
мысленно шел со своей ученицей по 
трассе, вел как мог. А когда она за
легла на "лежку", секунды ему пока
зались часами. Он все думал: ну что 
там она так долго выцеливает? Ему 
звонили на сотовый, поздравляли, а 
он всем одно твердил: рано. Хоте
лось ощущать победу в кармане. 
ощутил лишь на финише, когда IP 

Альбина везла стране золото и флаг.

- Вы испытали эмоциональный 
подъем по случаю того, что 
Ахатовой здорово повезло с 
этим четвертым этапом. Не у 
каждого спортсмена в карьере 
выпадает шанс финишировать 
на Олимпиаде с флагом своей 
страны. Она надолго останется 
в истории биатлона.
- Для меня этот финиш уже не 

такой эмоциональный. Самое боль
шое потрясение я испытал в первый 
раз, когда финишировала Луиза Нос

кова. Слезы душили, рыдал, не стыд
но в этом признаться.

-Луиза Носкова впрыгнула бук
вально в последний вагон уходящего 
на Олимпиаду в Лиллехаммер поез
да. Это было в 1994 году. Она хо
тела тогда закончить свою жизнь 
в спорте. Родила сына. Но верну
лась в спорт. И. по ее собственному 
признанию, большую роль в том. что 
она встала снова на лыжню, сыграл 

‘Леонид Александрович. Он верил в 
нее. Как верили в счастливую звез
ду своей воспитанницы ее первые 
тренеры - супруги Ахатовы. Она 
была для всех первой. Это сейчас 
Гурьев может сказать, что у него 
уже десять олимпийских медалей. 
Столько раз поднимались на глав
ный мировой спортивный подиум его 
спортсменки. Про победы на этапах 
Кубка мира - отдельный разговор. 
Их намного больше.

- Леонид Ахександрович, а ког
да вы поняли, что из вас полу
чится толковый тренер?
- Я до сих пор этого не понял.
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- Понимаю, ваша скромность. 
Она кстати, внешне заметна. Но 
тем не менее.
- Если бы понял это, то точно 

ушел бы из биатлона. В этом году 
были в Увате и впервые в жизни 
встретились всем тем коллективом, к 
которому я имею непосредственное 
отношение. Три олимпийские чемпи
онки - Носкова, Куклева, Ахатова, а 
также молодые чемпионки - Шипу
лина, Булыгина, Сорокина собрались 
на последней гонке уходящего сезона. 
Мы сделали хорошую фотографию. 
Встал я с ними и было чертовски при
ятно. Три олимпийские чемпионки!

- У кого столько именитых уче
ниц?
- Я далек от мысли о собствен

ной тренерской исключительности. Но 
работаю уже с ними 21 год. С Аль
биной, к примеру - 15 лет.

- А поначалу вы видели, что 
это будущая олимпийская чем
пионка?
- Они вообще все неординарные 

девочки. И с ними надо то строго, то 
.наоборот, внимательно обращаться. Я 
всем своим друзьям говорю, что у меня

жен". У них есть и другие пробле- 
кроме спорта. Хотят рожать, хо

тят влюбиться, замуж выйти. Это нор
мально, это жизнь. Но по этой жизни 
ты у них главный. Это в сборной у 
них куча "нянек". Сейчас в сборной 
ситуация не самая подходящая. Мно
го начальников, и все хотят управлять.

- А что тренер должен быть 
единоличным диктатором?
- Единоначалие - главное усло

вие для успешной работы. Сейчас 
многие стараются привнести что-то 
спортсмену. Не всегда нужное, но 
вместе с тем каждый стремится зак
репить в сознании спортсмена свою 
исключительную роль в его судьбе.

- Потому что в спортивную 
жизнь вошли большие деньги?
- Не только. Тут много причин. 

И давайте не будем говорить об этом.
- А что вы в своей тренерской 
работе больше любите - славу 
или деньги?
- Мне нужна борьба. А деньги и 

слава все же не мое, не по мне. Мне 
нравится кураж. Ты должен быть сам 
очень сильным, чтобы твои ученики 
побеждали. На спусковой крючок 
надо уметь нажимать и знать, как 
это делается. Одному достаточно ска
зать всего .шшь слово, а другому надо 
показать, как это делается. А еще 
надо грамотно обрабатывать лыжи. 
Сейчас столько видов парафина, и 
надо знать их свойства. И погода 
играет чуть ли не ключевую роль. 
Утром встал - солнце, а после обеда 
что будет, неизвестно. Но со смаз
кой надо угадать. План тренировки 
написал, смотришь, что-то не вяжет
ся. Ты постоянно в поиске ключа.

- Всякий раз, когда ваши дев
чонки выходят на старт, вы на
страиваетесь на победу?
- Соревнуются не только наши 

ученицы, но и мы, тренеры. Но все 
равно, дух борьбы - это главное. Хотя 
мне чертовски приятно, когда рядом 
со мной стоят мои три олимпийские 
чемпионки.

- А как снова поймать этот ку
раж? У вас уже есть третья 
олимпийская золотая медаль. И 
что, снова 15 лет надо работать 
на другую победу?
- Учиться, совершенствоваться, 

нарабатывать новые методики, добы
вать новые знания.

- Ну куда вам еще совершен
ствоваться - заслуженный тре
нер России, три олимпиады, две 
золотые эстафеты...
- Вот и я о том же. Но вместе с 

тем жизнь продолжается, а у меня в 
команде сошлись три Козерога, а одна 
даже родилась со мной в один день. 
Все очень даже непростые. Бывает, 
кусаются. Но мне с ними интересно.

- Обломать их спесь?
- Да нет, направить, успокоить 

вспыльчивость и сосредоточить все 
эти непростые качества на борьбе. 
Сам процесс общения с такими людь
ми интересен. А что деньги? Ну, дали 
тебе машину, квартиру... Дальше что? 
Я уже мог бы остановиться. Мне 51 
год. Эти постоянные перелеты, базы, 
биатлонные центры в разных стра
нах. Устаешь изрядно.

Кстати, биатлон постоянно совер
шенствуется, трассы меняются. Наши 
соперницы "живут на лыжне", на ко
торой проходят основные старты Кубка 
мира, чемпионатов мира. Олимпийс
ких игр. И нашим девчонкам, чтобы 
побеждать, нужно просто на голову 
бьггь выше своих соперниц.

- Какая роль тренеру Гурьеву 
лучше удается: доброго папы, 
злого дядьки, близкого товари
ща, просто мужчины, на плече 
которого девчонки могут даже 
и поплакать?
- Главное - хорошо стоять на но

гах, быть уверенным в жизни, но при 
этом на каждой тренировке строго 
спрашивать.

- А гениальные идеи к тренеру 
когда приходят?
- Во сне. (Смеется).
- Большой спорт - это полити
ка, экономика, удовольствие... 
Составьте свой логический ряд.
- Удовольствие для вас, телезри

телей. Я только со своими девчонками 
вам преподношу телевизионную кар
тинку. А для страны - это политика.

- Леонид Александрович, а в 
вашей тренерской карьере был 
хоть однажды такой глухой ту
пик, из которого вы не знали, 
как найти выход? Даже хоте
лось все бросить, и малая ро
дина не помогла?
- С Валентином Никифоровичем 

Зуевым мы пережили самый страш
ный период, когда спорт в нашей стра
не никому не был нужен. Страну ра
стаскивали, разворовывали. Помните 
1992 год? Какой там спорт! И биат
лон вообще! Хоть стреляйся. Мы хо
дили по разным кабинетам. Не было 
денег выехать на сборы. Нам сегодня 
говорят, что у вас в Тюмени... А что 
у нас в Тюмени? Ни одной базы. Зато 
три олимпийские чемпионки, десять ме
далей с олимпиад. Девять золотых ме
далей с чемпионатов мира... А на сбо
ры выезжаем в Ижевск, другие горо
да и страны. Стрельбища своего нет.

Большой спорт - это суровые 
игры, вокруг которых крутится 
много разных людей. Всем хочется 
славы. И медалей. Государственных 
тоже. Был такой эпизод у тренера 
Гурьева. После Нагано, где в сприн
те победила Галина Куклева, пре
зидент Российского Олимпийского 
комитета В.Смирнов устраивал ра
бочий приём в своем кабинете. На
роду набилось туда под завязку. Чи
новники, корреспонденты. И, когда 
Смирнов поздравлял Галю с побе
дой. задал резонный вопрос: а где 

личный тренер олимпиискои чемпи
онки? Гурьев в это время вместе с 
тренером В.Фатьяновым стояли в 
приемной самого главного спортив
ного чиновника страны. Потом был 
прием у Президента. 500 человек 
позвали в Кремль. Для Гурьева, глав
ного тренера сборной, приглашение 
"выбивал" Валентин Зуев. У побе
ды почему-то всегда много авто
ров. Только после поражения поче
му-то находят одного крайнего. 
Только к моему собеседнику эти 
слова не подходят. Его ученицы 
никогда не подводили своего трене
ра. И, если были оплошности, то 
вину брал на себя в первую очередь 
тренер. Леонид Александрович рас
сказывал и об этих историях. Их 
было немного. В том числе и курь
езные. Однажды к его команде был 
приставлен экстрасенс. Так Леонид 
Александрович до сих пор помнит о 
некоторых просчетах, которые он 
тогда сделал. И, кстати, экстра
сенс, а это была женщина, во время 
соревнований сидела на зрительской 
трибуне. А он чувствовал ее при
сутствие, которое было не совсем 
положительным. Сказал ей об этом. 
И услышал, что тут на трибуне 
у каждой команды есть такие спе
циалисты.

Он уходил из спорта. Но благо
даря внучке Аннушке, которая по
явилась на свет в 2001 году, вер
нулся снова. Кстати, как выросли 
дети, а их у Леонида Александро
вича двое - дочка Ольга и сын Ев
гений, он не заметил. О них уже 
можно сказать, что состоялись. 
Сын учится в аспирантуре, а дочь, 
окончив университет, работает в 
спорте. Кстати, супруга тренера 
Гурьева Лариса Александровна - 
кандидат в мастера спорта по фи
гурному катанию. И чтобы пони
мать своего мужа, ей не пришлось 
переучиваться.

Тренерский отпуск на самом деле 
очень короткий. Он дома бывает в 
общей сложности дней восемьдесят. 
И старается проводить это время 
на даче. Потому что на земле вы
рос. За короткое время передышки 
успевает вскопать и посадить ого
род. А возвратившись со сборов, с 
удовольствием ест, что выращено.

Мы разговаривали с великим 
тренером Леонидом Гурьевым три 
часа. Я замучила его своими диле
тантскими вопросами. Про Грос
са и про Грайса, про Бьердаллена и 
про Пуаре, про свет и тени в боль
шом спорте, про астматиков от 
биатлона и про то, на что нам 
надеяться в Ванкувере...

26 апреля он со своими девчон
ками уехал отдыхать в Болгарию. 
Правда, "отдыхать" - это не со
всем точно. Потому что тамош
ние пляжи, конечно, будут обсле
дованы. Но расслабляться своим по
допечным он сильно не даст. А вот 
помочь восстановиться - это по
жалуйста. И с каждым днем он 
будет проявлять все больше забо
ты о том, чтобы мышцы спорт
сменок не расслаблялись. Им через 
месяц надо вкатываться в новый 
сезон. Так что ролики тоже будут 
в программе интенсивного отдыха.

Что касается новых имен в на
шем женском биатлоне, то они уже 
заявили себя. И опять это тюмен
ские имена - Шипулина, Булыгина, 
Сорокина... Леонид Александрович 
говорит, что самое ценное в его ра
боте совсем не результат. "Ты ле
пишь человека", который рано или 
поздно покажет, на что он спосо
бен. И еще, он привык нести от
ветственность за своих спортсме
нок. Были времена, когда он, образно 
говоря, вытирал своим девчонкам 
носы, бегал, если у кого разболелась 
вдруг голова, по аптекам. А уж как 
он переживал за здоровье девчонок!

У него в команде большая ска
мейка запасных. В спину чемпион
кам, проходит время, дышат моло
дые. Так должно быть. И вместе с 
тем. он говорит, что до сих пор не 
понял, какой из него вышел вели
кий тренер.

Таинственный и манящий 
ореол профессии

ИГОРЬ ЛОПАРЕВ

В свой день рождения - 26 ап
реля, Ирина Гелиевна Захарова, 
директор Института математики и 
компьютерных наук ТюмГУ, доктор 
наук, профессор, поехала в Санкт- 
Петербург на заседание учебно-ме
тодического объединения по одному 
из направлений, специалистов кото
рого готовит институт. По возвра
щении из северной столицы у нее 
снова не будет времени, чтобы на

крыть праздничный стол. В мае со
бирается защищаться ее первая со
искательница. Вообще, профессор ра
ботает с четырьмя аспирантами и не
сколькими соискателями. Для нее это 
очень важный момент: нужно помочь 
в подготовке к защите, помочь ре
шить другие проблемы. Возглавляя 
институт, Ирина Захарова сопостав
ляет себя только с двумя типами ру
ководителей: первый, руководитель 
- старшая сестра, второй - капитан 
команды. И тот и другой тип отли
чаются тем, что начальник на рав
ных со всеми выполняет свои обя
занности, но его ответственность ох
ватывает не только собственные дей
ствия, но и поступки коллег...

Однако, как многим, Ирине при
ходилось решать определенные жиз
ненные ситуации самостоятельно еще 
в детстве. Родилась она в Душанбе. 
Но в пятнадцать лет уже стала сиби
рячкой. Потому что поехала учиться 
в Новосибирск. Не забывая своей 
малой родины, все же считает род
ными местами именно Сибирь. В 
Академгородке находилась специали
зированная физико-математическая 
школа. Такая система школ была 
обычной для советского государства. 
Ребята туда попадали, победив на раз
личных турах олимпиад по точным 
наукам - физика, химия, математика. 
Похожая схема сохранилась и в наши 
дни: городской, областной тур. По
ступить в ту школу Ирине помогла 
победа на республиканской олимпиа
де по физике. В Новосибирске могли 
учиться только мальчики и девочки 
из азиатской части Советского Со
юза, а европейскую курировал интер
нат при Московском госуниверсите- 
те. Девятый и десятый классы она 
училась в новосибирской школе.

Конечно, поначалу было трудно. 
Многие предметы читали универси
тетские преподаватели, и требования 
у них были соответствующими. А 
ещё в Академгородке проходили фе
стивали бардовской песни, на кото
рых пели полузапрещенные авторы.

Увлечение Ирины физикой на
чалось, в том числе, и с романтики. 
В те времена ученые-физики в пред
ставлении многих занимались толь
ко вопросами, скрытыми печатью 

государственной тайны. И ореол у 
этой профессии был весьма таин
ственный и манящий. Ирина с дет
ства любила физику. Хотя была про
стой девочкой-отличницей и проблем 
не было ни с математикой, ни с гу
манитарными предметами. После 
уроков она с ребятами ходила в кру
жок автоматики. Там все вместе 
моделировали автоматы, строили схе
мы, играли в игры, которые сами 
собирали из различного утиля - ра
ботало. Да, и просто приятно, когда 
автомат, собранный кружком, отпра
вили на ВДНХ.

Папа Ирины всегда любил точ
ные науки. Именно он всячески спо
собствовал увлечению дочери. Гелий 
Евгеньевич Беляков родился в 1925 
году. После школы он поступил в 
военное училище, окончив которое, 
ушел на фронт. Вернулся, к сожале
нию, не совсем здоровым человеком, 
как и многие. Но остался в армии 
кадровым военным. Войну прошел в 
артиллерии, потом окончил военную 
академию, готовившую политработ
ников. Долгое время после демоби
лизации работал в Академии наук 
Таджикистана, заведовал отделом 
аспирантуры. В силу своей работы 
он часто и подолгу общался с моло
дыми людьми, которые приезжали 
из других городов Союза и, в том 
числе, возвращались из Новосибир
ска. Она сейчас может только дога
дываться. насколько сильно любил 
ее отец и как желал ей светлого и 
доброго будущего.

Ирина Гелиевна предполагает, 
что во время этих разговоров с ас
пирантами папа решил, что его дочь 
должна учиться в большом городе, 
в крупнейшем университете. В то 
время Сибирское отделение акаде
мии наук курировало все академии 
республик азиатской части государ
ства. Только он мог настоять на том, 
чтобы пятнадцатилетнюю девочку 
после победы на олимпиаде отпус
тили учиться в Новосибирск. Мама 
нашей героини, наоборот, чистый гу
манитарий, заведовала кафедрой 
иностранных языков в Политехни
ческом институте города Душанбе. 
Ирина привезла ее в Тюмень в 1992 
году и, уже будучи на пенсии, она 
некоторое время работала на факуль
тете романо-германской филологии

С мамой в Душанбе

ТюмГУ. Мама - кандидат наук, до
цент, хотя легко могла достичь и 
большего. Тогда же приехала и род
ная сестра Ирины Захаровой, Ев
гения Гелиевна Белякова, которая 
сегодня работает в ТюмГУ в пе
динституте и пишет диссертацию у 
академика Владимира Ильича Заг- 
вязинского.

(Окончание на стр. 6)
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Ирина, после окончания физи
ко-математической школы, поступи
ла в Новосибирский госуниверси- 
тет на мехмат, специальность - при
кладная математика. После защиты 
диплома перед ней стоял выбор: мог
ла остаться в Новосибирске и про
должить специализироваться на воп
росах гидродинамики, по которым 
писала курсовую работу и защища
ла дипломную. Но, получив распре
деление в Тюмень, не стала долго 
раздумывать и поехала в новый для 
себя город... Но уже не одна. В 
Новосибирске Ирина вышла замуж 
за Александра, он из Воронежа. 
Предлагали им ехать в Тюмень, по
обещали, что уже на вокзале моло
дых специалистов встретят с клю
чами от квартиры. Конечно, на вок
зале никто не ждал. Встречала толь
ко сама Тюмень... 1973 год, нача
ло сентября... Первое и ставшее 
единственным, что увидели Ирина 
и Александр, и что их окружало, - 
грязь. В то время перейти улицу 
Республики в туфлях было практи- 

\ески невозможно. (Конечно, кто 
бывал в Тюмени только в те вре
мена и приедет сегодня, не узна
ет ее совершенно. - Прим. авт). 
Семью поселили в общежитии на 
улице Семакова, на месте которого 
сегодня находится библиотечный 
центр. Уже через полгода получили 

обещанную квартиру. Многие из 
тех, кто приехал из Новосибирска 
в 73-м году, разъехались по другим 
городам или ушли из университета. 
Захаровы продолжают общаться с 
человеком, который, собственно, и 
сагитировал поехать в Тюмень - 
Виктором Ивановичем Шевцовым. 
Они с супругой работали в универ
ситете, потом он перешел в депар
тамент образования, жена - в ин
ститут культуры, но дружеские от
ношения сохранились.

О том, что наука - это для нее, 
будущий доктор наук поняла в уни
верситете и, скорее всего, на тре
тьем курсе. Именно тогда все долж
ны были выполнять курсовые рабо
ты, трудиться плечом к плечу с из
вестными учеными в отдельной ла
боратории. На втором курсе читав
ший Ирине физику Владимир Ми
хайлович Кузнецов, лауреат Ленин
ской премии, автор теории направ
ленного взрыва, стал ее научным 
руководителем курсовой и диплом
ной работы. А переехав с мужем в 
Тюмень, она поступила к нему в 
заочную аспирантуру и защитила кан
дидатскую диссертацию, касающуюся 
специфики подземных взрывов.

В дальнейшем область научных 
интересов изменилась: в 80-х годах 
началась компьютеризация образо
вания. Именно с этой темой - ин
формационные технологии - Ирина 
Захарова пришла уже к Владимиру 
Ильичу Загвязинскому для написа
ния докторской. Муж Александр 
Анатольевич Захаров тоже работает 

в Тюменском госуниверситете и за
ведует кафедрой информационной бе
зопасности, является директором 
НИИ коммуникаций и информаци
онных технологий.

Сейчас молодой профессор (Ири
на Захарова успешно защитила 
докторскую около года назад. - 
Прим, авт.) говорит о том, как не
легко было молодой маме. Может 
быть, потому, что всегда на равных 
строила отношения с дочерьми. У 
старшей - очень сильный характер, 
она целеустремленная. В детстве за
нималась спортом, достаточно рано, 
в 25 лет, защитила кандидатскую по 
медицине. И пока она взрослела, бы
вали ситуации, когда мама безого
ворочно должна была идти на ус
тупки, именно из-за характера де
вочки. Может быть, это и непра
вильно. Младшая же дочь моложе 
сестры на девять лет и в детстве ей 
позволялось практически все. Но у 
нее тоже достаточно сложный ха
рактер - и родителям снова прихо
дилось уступать. Такая ситуация с 
достаточно большим разрывом в воз
расте детей придавала старшей до
чери уверенность, она чувствовала 
важность каждого момента, когда по
могала или ей приходилось водиться 
с сестренкой. Дочери очень близки, 
несмотря на то, что живут в разных 
городах. Они с полуслова понимают 
друг друга. Ревности по отношению 
к себе Ирина ни от одной из них не 

чувствовала, чего нельзя сказать о 
внуке и внучке. Старшая дочь выш
ла замуж и уехала в Ханты-Ман
сийск. Она врач-онколог. Профес
сия очень сложная и ответственная. 
Кроме того, она совмещает практи
ческую работу с преподаванием в 
вузе. А младшая работает в гимна
зии ТюмГУ и преподает ребятам 
иностранные языки.

Ирина Захарова очень любит чи
тать. Ей нравится задумываться над 
прочитанным, домысливать отдель
ные сцены, сюжеты, просто, вооб
ражать. В детстве училась игре на 
фортепиано, но тогда это был ка
торжный труд... А сейчас она с удо
вольствием музицирует. Любит и 
слушать музыку. Для семьи Заха
ровых всегда событие джазовый кон
церт в филармонии, приезд пианис
та Даниила Крамера... Любимое 
дело - с мужем, дочерьми и внуками 
бывать на даче. Но для них дача 
совсем не ассоциируется с картош
кой, помидорами и шеренгой грядок. 
Ирина предпочитает там отдыхать и 
любоваться цветами, а зимой - хо
дить на лыжах. Муж обожает ры
бачить и охотиться, к чему окружа
ющие места располагают полностью. 
В такие моменты для него дача - 
охотничий домик...

Ближайшие личные планы про
сты. Ирина Захарова ждет лета, при
езда маленьких внука и внучки, что
бы прижать их к себе покрепче. 
Мечтает попасть на берег теплого 
моря и набраться сил, энергии для 
новых дел...

ГАЛИНА ЕФИМОВА, 
фото из семейного архива 

(. .В. Любимова

В университете его знают как 
первоклассного специалиста, чело
века дела, а не слова. Он - коло
ритная личность Международно
го института финансов, управле
ния и бизнеса, о котором ходят 
легенды.

Сегодня Сергей Владимирович 
Любимов заведует кафедрой "Эко
номика и управление на предприя
тии (операции с недвижимым иму
ществом)", возглавляет докторс
кий экономический диссертацион
ный совет Тюменского госунивер- 
ситета и ведет подготовку маги
стров. Его научные интересы свя
заны с одним из приоритетных 
направлений экономической теории 
- оптимальным использованием ре
сурсов (в том числе человеческих) 
и повышением эффективности их 
использования.

"Помнишь, как ты *
забил гол с "углового?!"

- Сергей Владимирович, рас
скажите, почему вы выбрали в 
качестве своей основной про
фессии преподавание, а в ка
честве основного дела жизни - 
науку?
- Так сложилось. Не хочу быть 

фаталистом и утверждать, что все 
предопределено, но тем не менее. 
Родился я в семье профессиональ
ных и, если так можно выразиться, 
потомственных учителей. Моя ба
бушка по отцовской линии в 1947 
году даже была награждена как зас
луженный работник народного про
свещения орденом Ленина. Об этом 
мне рассказывали с детства, а уже 
потом, разбирая семейные архивы, я 
наткнулся на фотографии начала века, 
на которых среди прочих людей изоб
ражены мои бабушка и дедушка, а 
лицо стоящего рядом человека вы
резано. Оказывается, это были сним
ки с Николаем II. В 20-30-е годы 
было опасно иметь такие фотокар
точки.

Сергей Владимирович родился на 
Дальнем Востоке, в красивейшем 
городе Хабаровске, который сто
ит на месте слияния двух рек - 
Амура и Уссури. "К сожалению, те
перь Амур считается вторым Чер
нобылем после недавних выбросов 
в него токсичных отходов", - го
ворит он.

В его жизни можно выделить 
два основных этапа - Хабаровск 
и Тюмень. С Дальним Востоком 
его связывают корни, воспомина
ния о детстве и студенческой 
жизни, о друзьях и коллегах, о 
футболе и спорте, о работе и вос
питанниках. Впрочем, Западная 
Сибирь тоже успела стать ему 
родной.

Супрути Любимовы

Сергей Владимирович - выпуск
ник механического факультета Ха
баровского политехнического ин
ститута. После его окончания в 
1973 году, по распределению остал
ся работать на кафедре экономи
ки и организации строительства, 
а уже в 1996 году возглавил ее.

Переезд из родного Хабаровс
ка, в котором он прожил ни много 
ни мало - 48 лет, в незнакомый 
город в Западной Сибири, конечно, 
был стрессом. Но тогда он был 
твердо убежден в том, что едет 
устраиваться на работу в Тюмен
скую государственную архитектур
но-строительную (тогда еще) ака
демию. При себе у него была тру
довая книжка с одной-единствен- 
ной записью - место работы: Ха
баровский политехнический универ
ситет, который теперь переиме
нован в Тихоокеанский государ
ственный университет. Именно 
там он прошел традиционный для 
ученого путь от студента, аспи
ранта и преподавателя до докто
ра экономических наук и профессо
ра.

В ТГАСА он проработал ровно 
21 день, пока не познакомился с 
проректором по науке Тюменского 
госуниверситета Владимиром Со
ловьевым и пока тот, в свою оче
редь, не познакомил его с Геннади
ем Куцевым.

- В то время в Тюменской обла
сти было, если не ошибаюсь, всего 
два или три доктора наук по эконо
мике. Мы переговорили с Геннади
ем Филипповичем, и он назвал мне 
свои условия для перехода к нему на 
работу.

- И что это были за условия?
- "Бери трудовую книжку и при

ходи". Вот так все просто. Кстати, 

сейчас я очень благодарен ему за все 
- и за достойное место работы, и за 
решенный жилищный вопрос. По
лучается, в ТюмГУ я работаю семь 
лет - с октября 1999 года.

"Сколько себя помню - я всегда 
рвался к знаниям. Читал очень 
много книг - по работе и не толь
ко. Знаете, для меня нет ничего 
хуже, когда не с кем поделиться 
мнением о прочитанном. Меня ра
зочаровывает, когда люди не чи
тают, становится не о чем гово
рить, нечего обсуждать. Я имею в 
виду конструктивное общение. Об
щение как обмен знаниями, а не 
"птичьи разговоры", которые вро
де и есть - здесь и сейчас, а уже 
мгновение спустя от них ничего не 
останется".

Будучи студентом механичес
кого факультета Хабаровского по
литеха, Сергей Владимирович за
интересовался статистическими 
методами и уже ко второму курсу 
в совершенстве владел разработ
кой рядов распределения. Со сту
денческих лет в его памяти оста
лись воспоминания о победе на ре
гиональной студенческой олимпи
аде - когда его научное исследова
ние было признано лучшим.

"Сегодня у аспирантов нет ни
каких или почти никаких проблем 
с диссертацией - поиск информа
ции и защита готового проекта 
теперь не проблема. Возьмем хотя 
бы Тюменской госуниверситет - 
здесь есть несколько диссертаци
онных советов. Созданы все усло
вия для продвижения науки. А 
раньше как было) Всего три дис- 
сертаиионных совета на весь 
СССР".

За все время своей преподава
тельской работы студентам он 
читал более полутора десятков 
дисциплин, но самой любимой из 
них была и будет статистика. "Я 
'люблю статистику и несу ответ
ственность за каждую цифру, ко
торую называю". - говорит Сергей 
Владимирович.

О себе он говорит просто и од
новременно очень емко: "Я очень 
честолюбив - стремлюсь достигать 
всего в жизни".

- Это качество во мне воспитал 
спорт, отношение к которому меня
лось вместе со мной. Спортом я ув
лекся по примеру отца - до войны 
он входил в десятку лучших спорт
сменов-лыжников на молодежном 
первенстве Московской области. А 
еще одним из первых начал осваи-

6



Л» 16 (261) ап^. 2006

вать баскетбол - вид спорта, о кото
ром тогда, в тридцатые годы, на 
Дальнем Востоке еще никто и не 
слышал.

Класса с шестого я стал играть в 
хоккей. Кстати, совершенно случай
но не стал бронзовым призером пер
вого турнира "Золотой шайбы"... В 
Хабаровске мы начинали играть бук
вально с нуля - сами площадки обо
рудовали, заливали лед, чистили его, 
убирали... Все было до такой степе
ни живо и азартно, а теперь я про
хожу мимо заброшенных и никому 
не нужных площадок, вижу огром
ное количество снега и равнодуш
ных людей...

Помню, когда учился классе в 
девятом, стали транслировать Цент
ральное Телевидение, и мы, моло
дежь, не отрываясь от экранов, по
стоянно следили за спортивными со
стязаниями. Потом нас стали "под
пускать" к игре в баскетбол за сбор
ную города и в футбол - за "Спар
так" на первенстве края. Мы чув
ствовали себя настоящими профес
сионалами!

У нас в спорте все было по-чес- 
^^му - мы были равными. Там, на 
чЦе. не важно, кто ты - доктор наук 
или нет. Ценились твои спортивные 
качества. Но не уступали мы нико
му!.. Кого мы только не обыграли!.. 
Потом какое-то время организовы
вал матчи со студентами и выпуск
никами. Для меня футбол - эмоцио
нальный отдых и хобби, которым я 
увлекался до 48 лет!.. Приятно было, 
когда потом, спустя годы, мой тре
нер Феликс Пайлон говорил: "А зна
ете, у меня есть ученик, который стал 
доктором наук".

Как только "наши" проиграют, я 
потом дня три хожу игру анализи
рую - даже, бывает, с женой не раз
говариваю. Представляете, мне до 
сих пор снится тот гол, который я 
забил со своей стороны поля на тре
нировочном матче заслуженному ма
стеру спорта Сергею Лазареву! Сам 
Пеле не забивал, а я забил!..

Вообще в моей футбольной карь
ере было два гола, о которых я вспо
минаю чаще всего. Этот и еще один, 
когда я, играя за ветеранов Новоси
бирского госуниверситета в Академ
городке, забил гол с "углового". Ког
да вернулся домой - первое, что ска
зали друзья в ответ на мой рассказ - 
"Врешь!". А как доказать - вру я 
или нет? Их же там не было!.. И вот 
мне приходит письмо из Новосибир
ска, в котором один мой товарищ 
пишет "Помнишь, как ты забил гол с 
"углового?!". Это было лучшим до
казательством моей правоты.

Сейчас особенно интересно вспо
минать ту дилемму, которая стояла 
передо мной в 1976 году - я не на 
шутку сомневался - продолжать стро
ить карьеру профессионального фут
болиста или идти в науку. Я выбрал 
университет и нисколько не жалею 
об этом. Но футбол до сих пор - 
моя радость и мои слезы.

Знаете, я бы не хотел выглядеть 
ретроградом, который хвалит про
шлое и ругает нынешнюю молодежь, 
но вот буквально на днях посмотрел 
футбольный матч - тактика, страте
гический расчет действий - все не 
то, что было раньше. В прошлом году 
у меня был переломный момент - с 
тех пор я стараюсь реже смотреть 
футбол и тем более не играю.

Мне больно наблюдать, как в 
нашей стране развивается футбол. 
Обидно, когда наших ребят обыг
рывают те же датчане. У российских 
спортсменов, между прочим, уже 
миллионные гонорары, но почему они 
не выигрывают? Потому что они не 
умеют на поле самого главного - 
думать и анализировать. А бить по 
ногам и наносить травму такому же 
профессионалу - это по меньшей мере 
нечестно.

В течение пяти лет Сергеи 
Владимирович был командиром пу
тинного отряда. "Это. скажу я 
вам, значительно лучше, чем ез
дить в колхоз на картошку - не
выносимые условия труда, поздняя 
осень, заморозки... Бр-р-р... Тем не 
менее каждая третья картофели
на в Хабаровском крае была со
брана нашими студентами. В кон
це концов мне стало элементарно 
жалко их - многие простывали и 
болели. А вот в путинных отря
дах было гораздо лучше. Студен
ты - золотые дети, при стипен
дии в 40 рублей они за месяц за
рабатывали нс менее 1500 рублей, 
полностью обеспечивая себя на це
лый год.

Мне настолько понравилось 
быть в путинном отряде, что в 
1984 году мы отправились туда 
всей семьей. Старший сын в шесть 
лет помогал нам - подталкивал 
рыбу к транспортеру. С одной 
стороны, это было довольно при
личным приработком, а с другой 
стороны - уже не надо было ехать 
в колхоз на картошку". - смеется 
он.

О своих детях Сергей Влади
мирович рассказывает с теплотой 
и чувством выполненного долга - 
им с женой удалось воспитать двух 
прекрасных сыновей - Петра и Ива
на. Старшего назвали в честь деда 
жены, а младшего - в честь ее отца.

Младший сын - Иван хорошо 
знаком музыкальной общественно

сти Тюмени как лидер группы 
"Defective Toys". Эта группа всего 
несколько лет назад была на пике 
своей популярности, но в силу оп
ределенных причин распалась.

- Они сами писали тексты, му
зыку, делали аранжировку и репе
тировали до утра в просто нереаль
ных условиях! Но, несмотря на труд
ности, им удалось записать два дис
ка. Весь вопрос на то время был в 
необходимости и предстоящей слож
ности раскрутки коллектива - если 
заниматься этим грамотно.

Их коллектив отличало ориги
нальное исполнение песен и правиль
ное понимание мира. Я старался по
дойти к их творчеству не как отец, а 
как объективный критик - с самого 
начала понимал, что у ребят нет ни
какой перспективы, поэтому и посо
ветовал назвать коллектив как-ни
будь более серьезно, не "Defective 
Toys", что в переводе означает "Де
фективные игрушки".

Но группа, тем не менее, распа
лась, а жаль - они были очень попу
лярны. Однажды в одной их питер
ских газет вышла статья под заго
ловком "Ребята с Туры покорили 
Неву". Им удалось почувствовать 
эйфорию успеха, известности и сла
вы. Они анализировали действитель

ность, и это помогло им поверить в 
собственные силы и понять, что мо
гут чего-то достичь. Каждый из них 
сейчас довольно неплохо устроился 
в жизни - один работает в Африке, 
другой - в Канаде, еще два - аспи
ранты МИФУБа.

Мало кто знает еще об одном 
увлечении Сергея Владимировича - 
он очень любит готовить. При
чем высший пилотаж кулинарного 
искусства для него - полет твор
ческой фантазии, когда наивкусней
шее блюдо можно приготовить по
чти "из ничего”.

Своим учителем в кулинарии 
он считает Вильяма Похлебки- 
на - впервые прочитав его книгу, 
он понял, что до того момента 
не знал, что такое настоящая 
еда.

"В нашей семье еду готовлю пре
имущественно я - жена освобожде
на от этого занятия. Я вообще счи
таю. что кухня - это тяжелый труд", 
комментирует он.

О судьбе России и месте моло
дого поколения в нашей стране и 
за рубежом он может говорить 
часами, приводя самые свежие дан
ные из области политики, эконо
мики. демографии, географии. 
социологии и некоторых других 
наук. Немного саркастичное отно
шение к происходящему сформиро
валось у него давно - еще в то вре
мя. когда он был аспирантом и пре
подавателем в Хабаровском поли
техническом университете.

Он. как экономист, много ин
тересного рассказывает о сложив
шейся в стране ситуации. Особен
но его волнует будущее России.

- Прожив полвека на Дальнем 
Востоке, я могу с уверенностью 
сказать: мы теряем эту террито
рию. И уже ничто не повлияет и 
не изменит этот процесс - у нас 
слишком сильные соседи. За все 
время моей работы у меня было 
около 300 китайских студентов, а 
один даже защитил кандидатскую 
диссертацию. Китайцы - очень це
леустремленная и работоспособная 
нация, но все их стремления на
правлены на одну идею, которая 
не дает им покоя. Они считают, 
что территория до Урала должна 
принадлежать нм.

Они настолько работящие, что им 
не составит труда в любом городе за 
полгода построить супермаркет эта
жей на 5 вниз и 15 вверх, полнос
тью оснастив его товарами. Не зря 
же они торгуют с Америкой.

Самым приятным занятием в 
своей жизни Сергей Владимиро
вич считает работу в вузе, при
чем одновременно характеризует 
ее и как неиссякаемый источник 
стресса. К студентам он отно
сится по-отечески заботливо. 
Идеальная для него та лекция, 
на которой ему удается зажечь 
аудиторию, заинтересовать те
мой и заставить размышлять, а 
не пассивно записывать за лек
тором.

Сергей Владимирович, как толь
ко впервые встал за трибуну лек
тора. говорит студентам фразу, 
которая кому-то помогает лучше 
адаптироваться в жизни, а для 
кого-то пролетает мимо ушей: 
"Ребята, верьте только в свои 
силы, вы никому не нужны в этой 
жизни, кроме как себе и своим ро
дителям".

На своих лекциях он стремит
ся дать студентам как можно 
больше знаний, и не столько зна
ний, сколько понимания предмета. 
Учит умению анализировать и 
логически просчитывать ситуацию 
- почти как в спорте. "Вы долж
ны знать взаимодействие цифр 
между собой, понимать, что скры
вается за каждой из них, и осоз
навать, как те или иные показа
тели влияют на жизнь каждого из 
нас и вас лично", - повторяет он 
своим ученикам.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Экология
забота молодых
ОЛЬГА ЧИРКОВА.

фото автора

Второй городской конкурс учеб
но-исследовательских экологических 
проектов Экология жизненного про
странства собрал в этом год)' в сте
нах ТюмГУ’ более 70 школьников из 
16 учебных заведении. Впервые в этом 

году к тюменцам присоединились 
юные экологи из Ялуторовской и 
Новопокровской школ. Традиционно 
ребята выступали в четырех номина
циях: животные и растения в экосис
темах. проблемы природных экосис
тем. экологические проблемы городов, 
первые шаги в экологии.

В этом году, по словам предсе
дателя жюри, доктора химических 
наук Л.П.Паничевой, значительно 
возросло качество работ. И некото
рые из них были настолько ориги
нальны, что уже после завершения 
конкурсного дня долго обсуждались 
преподавателями.

Удивили выступающие в секции 
1-4 классы. Оказалось, что ребята 
вполне серьезно могут работать над 
такими, казалось бы, взрослыми те
мами, как "Анализ влияния места 
жительства на жизненную емкость 
легких детей", "Образование твердых 
бытовых отходов и борьба с ними". 
Победителями же среди начинающих 
исследователей стали третьеклассни
цы школы №70 Полина Лозицкая, 
Полина Показаньева и Полина Шел- 
пакова с докладом "Кислотные дож
ди г.Тюменн" (научный руководитель 
Л.В.Азарова). Также дипломом 1-й 
степени было отмечено исследование 
ученицы гимназии при Тюменском ин
ституте мировой экономики, управ
ления и права Натальи Машковой 
"Наши наблюдения и подсчет пыли
нок на территории гимназии" (руко
водитель И.Г.Омельчук).

В секции 5-7 классы победили 
тюменцы Анна Семенова (школа 
№30, руководитель В.Л.Семенова), 
Ксения Селянина (школа №37, ру
ководитель Е.В.Селянина), Дарья 
Ваганова (школа №90, руководи
тель С.В.Фирелева).

Средн старшеклассников высо
кую оценку жюри получили ново
покровские школьники Элеонора Зы
кова. Анна Димова (руководитель 
В.П.Комарнна), гимназист ТюмГУ 
В. Гайсин (руководитель Г.А.Пету
хова) и учащиеся гимназии при 
ТГМА Юлия Дмитриева. Ирина 
Курочкина (руководители О.Ф.Сан- 
никова. Н.В.Хозяинова).

Отрадно, что для ребят данная 
конференция становится традицион
ной. Второй год здесь выступает 
Дмитрий Симкин (школа №22, на
учный руководитель Ф.В.Федотки
на). в этот году он говорил о влия
нии аккумуляторного завода на эко
логию г.Тюменн. Будущие медики 
Ю.Дмитриева и И.Курочкина так
же выступали со своим трудом "Со
держание тяжелых металлов в снеж
ном покрове и почвах района ТГМА" 
в прошлом году, в будущем они пла
нируют исследовать содержание ме
таллов в растительности.

А для Анастасии Батраковой, 
11-классницы гимназии при I юмГУ, 
это уже третий в 2006 году эколо
гический конкурс. Ее работа "Ис
пользование поведенческих реакций 
инфузорий для оценки загрязненно
сти некоторых районов Тюмени" 
была удостоена 1-го места в городс
ком и 2-го места в областном кон
курсах "Шаг в будущее".

Все выступающие были отмече
ны призами и дипломами от органи
заторов конкурса (ТюмГУ7, депар
тамента образования и науки облас
ти, Российского гуманитарного на
учного фонда. Благотворительного 
фонда развития г.Тюменн, именно 
фонда концерна "НИККА"). Кро
ме того, одиннадцатиклассники по
лучили сладкие призы - конфеты с 
символическим названием "Интел
лект-2006".

Ребята покинули университет с 
горящими глазами и огромным же
ланием и дальше работать по инте
ресующим им проблемам. Победи
тели планируют озвучить свои тру
ды осенью в Москве на междуна
родном экологическом форуме "Зе
леная планета".
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Через семь лет 
мечта сбылась

ОЛЬГА ЧИРКОВА

Это сегодня Наталья Карнаухова 
- студентка 2-го курса Института фи
зической культуры ТюмГУ, мастер 
спорта, победительница открытых со
ревнований на Кубок Урала (г.Ека
теринбург, 2006 г.) в абсолютной ка
тегории среди женщин по боди фит
несу. А когда-то было все иначе.

Университет здорового образа 
жизни не сразу впустил ее в свои 
стены. Но, не набрав нужное коли
чество баллов, Наталья не сдалась. 
Чтобы не терять времени даром, шла 
учиться. Сначала на кондитера в учи
лище, которое с отличием окончила. 
Не поступив в ТюмГУ во второй 
раз, продолжила образование в тор
гово-экономическом техникуме. И 
там получила красный диплом.

Конечно, не забывала о спорте. 
В свободное от учебы время занима
лась в тренажерном зале клуба "Ан
тей", а с 2002 года стала сама вести 
детские группы по фитнесу в спорт
комплексе "Дорожник". Выступать в 
новом направлении бодибилдинга - бо- 
дифитнесе - предложила ей Наталья 
Проскурякова - заслуженный мастер 
спорта, двукратная чемпионка мира 
по бодибилдингу. Наверное, она чув
ствовала, что у Карнауховой все по
лучится. Она и стала ее тренером.

- Первые мои выступления в бо- 
дифитнесе начались в 2004 году, на 
чемпионате России, - вспоминает На
таша. - Спустя год, в 2005-м, был 
чемпионат Тюменской области, а че
рез неделю - чемпионат России в 
Москве. Три соревнования дали три 
бронзовых медали.

- Вам несказанно повезло иметь 
такого тренера. Не каждому 
выпадает работать с чемпион
кой мира.
- С Наташей у меня были все

гда хорошие отношения. Ее слова 
всегда для меня были значимы. Бе
зусловно, я высоко ценю ее замеча
ния и советы теперь. Чтобы достиг
нуть результатов, нужно проводить 
тренировки с полной отдачей. Она - 
двукратная чемпионка мира, сама 
прошла через испытания. И я гор
жусь, что тренируюсь под ее руко
водством.

- Бодифитнес - относительно 
молодой вид спорта, это одно 
из направлений бодибилдинга. 
Уместно ли здесь говорить о 
борьбе за победу, если, по сути, 

Спортивная элита Тюменской области названа 
поименно. Торжественное мероприятие по этому по
воду прошло в зале государственной филармонии. Среди 
тех, кого считают лучшими - аспирантка ТюмТУ. 
заслуженный мастер спорта России, олимпийская чем
пионка Альбина Ахатова, мастер спорта междуна
родного класса пловец, студент четвертого курса

ИФК Максим Ганихин, чемпион Параолимпийских 
игр, пловец, студент первого курса ИФК Игорь Плот
ников... Среди тренеров, конечно, великий Леонид Ту- 
рьев, а также Георгий Хижняков, выпускник Тюмен
ского госуниверситета, а сегодня главный тренер сбор
ной России по каратэ ...Ждем следующей весны и 
новую десятку.
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выступления заключаются в 
оценке пропорций?
- Уместно. Мы выходим не про

сто постоять и поулыбаться. Мы ра
ботаем на судей.

- В таком случае умение пози
ровать - талант или этому не
обходимо обучать спортсменку?
- Необходимо обучать. Отраба

тывать позы, искать выгодные по
ложения. Я, придя домой после тре
нировки, надеваю купальник и туф
ли, иду к зеркалу и начинаю пози
ровать. Тело имеет память и запо
минает удачные позы.

- Какой имидж ты стараешься 
создать на сцене?
- Уверенной в себе спортсменки. 

Я взяла за правило не обращать вни
мания на своих соперниц. Это очень 
важно. И, выходя на сцену, вижу 
только судей.

- Помнишь чувства, с которы
ми выходила на сцену в пер
вый раз?
- В первый раз на чемпионате 

России чувствовала очень большое 
волнение. У нас нет разделения по 
весу, только по росту. И когда перед 
выходом на сцену нас стали расстав
лять по номерам, увидела своих со
перниц - крупных накачанных деву
шек. И я - такая хрупкая, миниатюр
ная. Мне стало страшно. Но посмот

рела на кубки и медали - и захоте
лось их заработать. И мне это уда
лось. С годами ко мне пришла уве
ренность, раскованность на сцене.

- Скажем откровенно, боди
фитнес - сексуальный вид 
спорта. Ты демонстрируешь 
свое тело вне сцены?
- Конечно, стараюсь выглядеть 

хорошо. Каждая женщина способна 
сделать себя красивой и сексуаль
ной, это лишь дело времени. Упор
ные тренировки, правильное питание 
способны подарить красоту.

- У тебя очень строгая диета?
- Естественно. Полностью ис

ключаются самые вкусные продук
ты (мучные, жирные, сладкие). Ос
тается обычная спортсменская еда: 
рис, рыба, куриная грудка, овощи, 
яйца. В межсезонье позволяю себе 
некоторые слабости, но за полгода 
до соревнований уже начинаю счи
тать количество углеводов, исклю
чаю некоторые продукты.

- Твое любимое блюдо?
- Обожаю рис с овощами. Все

гда его заказываю в кафе или ресто
ранах. Сейчас мне уже не хочется 
есть шашлык из свинины, торт, мо
роженое. Я настроила себя так, и 
теперь диета стала привычкой.

- Но хоть в день рождения 
торт присутствует?
- Присутствует. В этом году я го

товилась к соревнованиям, потому гос
ти ели торт, а я - свежие огурцы, грейп
фруты, пила свежевыжатые соки.

- Единственное оправдание 
столь жесткой диеты вижу 
лишь в том, что таким обра
зом можно избежать весеннего 
авитаминоза.
- При диете и больших физичес

ких нагрузках организму недостаточ
но тех питательных веществ, кото
рые поступают с пищей. Поэтому я 
регулярно принимаю витамины.

- Кроме бодифитнеса у тебя 
еще есть какие-то увлечения?
- Есть. Опять же спортивные. 

Меня всегда привлекали восточные 
единоборства, я являюсь инструкто
ром по айкидо, имею третий кю, за
нимаюсь у Рудика Сергеевича Ма
нукяна (обладателя 2-го дана) и сама 
тренирую детей 5-7 лет.

- С третьей попытки ты все- 
таки стала студенткой универ
ситета. А если бы и в этот раз 
не повезло?..
- Поступала бы вновь. Это пре

вратилось в мечту моей жизни. Не пред
ставляете, как я была счастлива, когда 
поступила: через семь лет после окон
чания школы, да еще и на бюджетное 
место! Мне очень нравится учиться в 
университете, с каждой сессией все ин
тереснее. Теперь моя цель - подготов
ка к чемпионату России, который со
стоится в Москве осенью 2006 года.

Диссертационные советы 
ТюмГУ в мае

Д 212.274.04 (исторические 
науки)

11 мая, 10.00 Г.И. Баязитова 
"Политико-правовые воззрения 
Жана Бодена", кандидатская, 
07.00.03.

И мая, 12.00 А.С.Кармазин 
"Историография социальной полити
ки советского государства в отноше
нии рабочего класса в 1921-1941 гг. 
(на материалах Уральского региона)", 
кандидатская, 07.00.09.

12 мая, 10.00 О.Я.Гайдучок 
"История развития радио и телеви
дения Тюменской области (1946- 
1991 гг.)", 07.00.02.

12 мая, 12.00 В.П.Ульянов 
"Князь М.И. Воротынский - воен
ный деятель России XVI века", 
07.00.02.

ДМ 212.274.09 (физико-мате
матические и технические науки)

17 мая, 14.00 А.Р.Баязитова 
"Двумерные волны в пузырьковой 
жидкости", кандидатская, 01.02.05 
(физ.-мат. н.).

17 мая, 16.00 Т.С.Гусева "Эво
люция возмущения сферической фор
мы газового пузырька в жидкости 
при его сильном расширении-сжа
тии", кандидатская, 01.02.05 (физ.- 
мат. н.).

Д 212.274.05 (социологические 
науки)

18 мая, 10.00 В.В. Маленков 
"Динамика гражданственности в Рос
сии в постсоветский период: струк
турно-деятельностный подход", кан
дидатская, 22.00.04.

18 мая, 12.00 И.Ю.Кадочни
кова "Стратегии формирования сред
него бизнеса в современном россий
ском обществе (региональный ас
пект)", кандидатская, 22.00.03.

18 мая, 14.00 О.Б.Круть "Ста
новление и функционирование рек
ламы в регионе: единство социаль
но-экономического и социально-куль
турного подходов”, 22.00.04.

19 мая, 10.00 Ш.Ф.Фарахут- 
динов Институциональные основы 
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формирования экологической грамот
ности", 22.00.04.

19 мая, 12.00 С.Я.Сухарев 
"Реклама на региональном рынке не
движимости", 22.00.03.

Д 212.274.01 (педагогические 
науки)

25 мая, 10.00 Е.Н.Пряхина 
"Возможности информационных тех
нологий в организации и совершен
ствовании самостоятельной работы 
студентов", кандидатская, 13.00.01.

25 мая, 12.00 И.В.Исмагило
ва "Формирование смысло-ценнос
тных основ профессионального са
моопределения студентов ссузов , 
кандидатская, 13.00.01.

25 мая, 14.00 Е.А.Симонова 
"Педагогический мониторинг в ус
ловиях перехода к гуманистически 
ориентированной модели физическ^^ 
воспитания студентов", кандидате 
13.00.04.

26 мая, 19.00 Т.А.Осипова 
"Социально-личностное самоопреде
ление учащихся в условиях художе
ственно-эстетической образователь
ной среды", кандидатская, 13.00.01.

26 мая, 12.00 С.О.Аквазба 
"Интерпретация художественного 
текста как средство воспитывающе
го обучения осужденных", кандидат
ская, 13.00.01.

К 212.274.05 (филологические 
науки)

30 мая, 09.00 А.А.Гордиевс- 
кий "Категория интердискурсивнос- 
ти в научно-дидактическом тексте (на 
материале русских и немецких лек
ций)", кандидатская, 10.02.20.

30 мая, 11.30 И.Широкова 
"Эмоциональный концепт "любовь / 
Liebe" в идиостиле А.С. Пушкина 
(на материале его стихотворных про
изведений и их переводов на немец
кий язык)", кандидатская, 10.02.20.

30 мая, 15.00 И.Д.Фришберг 
"Когнитивный аспект синонимичес
кой аттракции глагольных номина
ций (на материале английского и 
русского языков)", кандидатская, 
10.02.20.
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